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会  議  録 

会 議 名 第２０期小金井市公民館企画実行委員の会議 第１３回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 ９月１日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 大西委員 椎野委員 竹野委員 藤委員 堀田委員 吉田委員 

欠 席 委 員 なし 

事 務 局 員 大関館長  長堀主査  野村主査  杉山非常勤    

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

 ⑴第２９期小金井市公民館運営審議会第２０回審議会について 

 ⑵第４７回東京都公民館研究大会第４回・第５回企画委員会につ

いて 

 ⑶その他 

  

２ 審議事項 

 ⑴事業の計画と報告について 

 ⑵その他（次回の日程等） 

 

３ 配付資料 

 ⑴開催通知（会議次第） 

 ⑵第２９期小金井市公民館運営審議会第２０回審議会の報告 

 ⑶成人学校 「男の団塊くらぶ」実施報告 

 ⑷成人学校 「むかしみちを歩く～奥多摩むかしみち～白丸から

氷川へ」実施要項 

 ⑸成人学校「太宰治の世界」実施要項 
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会  議  結  果 

〔司会〕椎野委員 

１ 報告事項 

 ⑴第２９期小金井市公民館運営審議会第２０回審議会について 

長堀主査  ①第４７回東京都公民館研究大会第４回企画委員会について。②都公連

委員部会第１回研修会について。③各館事業の報告、東分館からは利用団

体のつどい「第２２回東センターまつり」、男女共同参画講座「想いをだ

いじに」を提出。④各館事業の計画、東分館からは成人大学「新しい刑事

裁判～裁判員制度」を提出。⑤市民がつくる自主講座の募集結果について。

⑥第２９期公民館運営審議会活動報告について。⑦来年度の重点項目につ

いて個々に意見表明。以上をもって第２９期公民館運営審議会は最終回。 

司  会  公民館運営審議会について感想、意見がある方はどうぞ。 

竹野委員  公民館研究大会企画委員会などで出会った他市の公民館運営審議会委

員との違いを感じますが、委員の選出方法は同じなのですか？ 

長堀主査  選出方法、委員の定数、任期等、市によってまちまちのようです。 

司  会  一番の違いは公民館との係わり方だと思います。小金井市の場合、公運

審委員の方々は各公民館の講座や行事等に参加したことがないです。 

吉田委員  ただ声がかかったから引き受けたというような方が多いのではないで

すか。企画実行委員制度についても知らない人が多い。 

司  会  そういう人を委員に選出した人たちは、委員のその後の活動ぶりについ

て知らないのではないですか。選出方法自体に問題があると思います。 

大関館長  選出方法については要綱で定められています。それに則って選出してい

るわけですが、おっしゃる通り確かに時代に合わなくなっている部分もあ

り、近い将来改めていく必要があるかとは考えています。 

 

 ⑵第４７回東京都公民館研究大会第４回・第５回企画委員会について 

長堀主査  事務局より開催要項の原案が提案され、討論ののち了承されました。講

師謝礼、開催場所、必要機材等についての案内がなされ、各課題別集会毎

の打合せを行いました。第４課題別集会の打合せ内容を概要としてまとめ

ました。企画委員、テーマ、主旨、助言者、司会者、事例発表、当日の進

め方、タイムスケジュール等おおむね決定済みです。１０月２日（金）午

後２時から４時まで、東京学芸大学にて、関係者全員そろっての打合せを

行います。助言者、事例報告者も参加の予定です。 

吉田委員  その打合せには私たちも出席した方がいいのですか？ 

長堀主査  はい、ぜひご出席ください。その結果により、必要があればもう１回打

合せをしますが、必要なければこれが最終打合せになります。 
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竹野委員  このテーマは自分に直接関係がないのでどうも入り込めません。企画委

員会には出席していますが、いつも話を聞いているだけです。 

長堀主査  助言者の中澤智恵さんも「自分は子育て支援の専門家ではないのでそれ

自体がテーマなら引き受けられない、公民館の役割という主旨なので引き

受けた」と言っています。子育て支援のノウハウではなく、公民館の役割、

公民館にできることという主旨で係わっていただければと思います。 

 

２ 審議事項 

 ⑴事業の計画と報告について 

   ①高齢者学級「栗の実学級」 

長堀主査  火曜会は７月１４日に野外研修、清里へバスで行ってきました。参加者

２０人。７月２８日に「楽しい吹き矢」を実施。参加者２７人。吹き矢琴

の会の皆さんにはお世話になりました。木曜会は７月９日に野外研修、わ

たらせ渓谷と富弘美術館へ社会福祉協議会の特大バス「みどり号」で行っ

てきました。参加者３５人。７月１６日に「中国健康体操」を実施。参加

者３８人でした。次回は、火曜会９月８日「歯のお話」、木曜会９月３日

「林望さんの講演」を予定しています。９月２９日、火曜会の野外研修「夢

の島熱帯植物園」、１０月１日、木曜会の野外研修「国立演芸場」を予定

しています。また、１０月５日、火曜会の野外研修「奥多摩周遊」の実踏

に行きます。実施がバスなので、実踏も車で行きます。 

大西委員  清里の野外研修は天気もよく、お花がきれいで皆さんとても喜んでいま

した。テーマパーク「ハイジの村」もとても良かったです。 

藤委員   まきば牧場も牛がたくさんいて良かったです。野菜などたくさん買い物

ができて皆さん楽しんでいました。 

吉田委員  わたらせ渓谷の際のお弁当（駅弁）美味しくてとても良かったです。 

大西委員  吹き矢の方もなかなか体験できないことなので皆さんとても喜んでい

ました。楽しかったです。 

藤委員   準備された琴の会の皆さんは大変だったと思います。 

竹野委員  皆さん初めてにしてはよくできていました。 

堀田委員  楽しい企画でした。誰にでも簡単にできるので良かったです。皆さんと

ても喜んでいました。 

長堀主査  中国健康体操はどうでしたか？ 今回初めての講師です。 

竹野委員  面白かったですが、実技がやや少なかった気がしました。 

藤委員   講師が見本を見せてくれてお腹がふくれたのにはびっくりしました。 

吉田委員  話が多過ぎました。もっと実技を多くした方が良かったと思います。 

長堀主査  次の野外研修、火曜会と木曜会それぞれについてはいかがですか？ 
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吉田委員  ６月に国立演芸場へ行った際、地下鉄は階段が多過ぎて歩くのが大変だ

ったという感想を聞きました。地下鉄を使わない方法はありませんか？ 

長堀主査  地下鉄もエレベーター、エスカレーターが完備しているところが多く、

階段は最小限度になっています。いつもなるべく歩かないで済む経路を考

えています。 

竹野委員  ６月のときは先頭を見失ってしまい、駅構内で迷ってだいぶ歩き回った

ので疲れたのだと思います。 

藤委員   先頭がもう少しゆっくり歩いていただければと思います。 

長堀主査  移動の際はぐれないよう、またなるべく歩かなくて済む方法を念頭に置

き、今後の野外研修運営に際しての反省材料にいたします。 

 

   ②市民講座「見定めよう 環境シグナル」 

杉山非常勤 ９月１日付け市報で募集、２日より受付開始します。今回は土曜日の午

前に設定し、多くの皆さんが参加できるよう配慮しました。担当は大西さ

ん、椎野さん、藤さん、堀田さんですが、担当以外の方もふるってご参加

ください。多くの参加者が集まるよう期待しています。 

司  会  １回目の講師は変更になったのですか？ 

杉山非常勤 はい、朝岡幸彦さん（東京農工大学教授）の予定でしたが都合が悪くな

り、ＮＰＯ自然環境アカデミーの伊東静一さんに変更になりました。 

長堀主査  伊東さんは朝岡教授のゼミに通っている社会人研究生で、朝岡さんとは

なじみの深い方です。今回も朝岡さんから「自分が都合が悪くなったので

伊東さんにお願いしたい」と申し出られた経緯があります。 

 

   ③成人大学｢新しい刑事裁判制度～裁判員制度｣ 

野村主査  ９月１５日付け市報で募集、１６日より受付開始します。今年で３年目

の講座ですが、今回は５月から実施された裁判員制度についての最近の状

況を話していただきます。ＤＶＤの鑑賞もあります。今回は夜間に設定し

多くの皆さんが参加できるよう配慮しました。申込み方法ではメールを追

加しました。担当は、竹野さん、椎野さん、藤さん、吉田さんです。 

 

   ④成人学校「小金井の今昔を知ろう 第３弾」 

長堀主査  ７月までに３回終了。スタッフを含め毎回３０人以上が参加。午前中は

２時間歩き、午後は２時間講義という企画ですが、ほとんどの方が昼食時

もいっしょなので、昼休みを短めにして午後の部を早めに開始していま

す。こがねい郷土かるたを教材に使用し、それに詠まれた史跡等を中心に

解説が行われていますが、内容的には大いに満足されていると思います。 
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堀田委員  この講座は大変評判がいいです。昨年より今回の方が人数も多いです

が、毎年続けて参加している人も多いようです。先生は今年で終わりと言

っていますが、どうなりますか。 

藤委員   今まで何気なく通っていた森に実はいろいろな歴史があることを知り、

驚きました。地域を知る上でとても意味のある講座だと思います。 

長堀主査  次回は９月１２日、午前１０時、東京学芸大学正門に集合です。 

 

   ⑤成人学校「男の団塊くらぶ」 

野村主査  ７月２５日に全５回を終了。参加者は１４人、今回は２年目ですが半数

は前年と同じ参加者でした。１回目のうどん打ちから和気藹々の雰囲気で

楽しく仲間づくりができたと思います。来年もさらに内容的に充実させて

いき、引き続き団塊世代の男性対象の講座として継続したいと思います。 

吉田委員  参加者は皆さん積極的に参加し、盛り上げてくれました。休みが多かっ

た点は実施時期など再検討する必要があります。この企画は毎年続けるこ

とに意味があると思います。１回目のうどん打ちは講師が多過ぎる割には

うどんしか作らず、勿体なかったです。他にも何か作れたと思います。男

性にはやはりそば打ちの方が夢があるような気がします。 

司  会  酒のさかな作りは講師がとても慣れていて、よくできたと思います。 

吉田委員  毎回の皆さんの盛り上がり状況を見ていると、それだけ仲間づくりがで

きたということだと思います。 

司  会  この「男の団塊くらぶ」には座学は向かない気がします。何かしら身体

を動かす企画、それから一日通しての日程の方がいいと思います。半日で

終わってしまうと皆さん物足りないようすでした。 

藤委員   グランドゴルフはどうでしたか？ 

吉田委員  楽しかったです。なかなかできない体験なので良かったと思います。 

司  会  最終回、お茶とお菓子を出さなかったのは失敗でした。その前の回の際、

最終回用に残しておいたのに「休憩がないから」と出さなかった。しかし

休憩はありました。その際皆さんで話の輪ができていましたが、少しでも

お茶やお菓子があればなお良かったと思います。仲間づくりにもプラスに

なったはずです。 

吉田委員  「うたごえ」の講師は盛り上げてくれてとても良かったです。その場で

リクエストに応えてくれるのが素晴らしい。皆さんとても楽しそうでし

た。この講師ですが、栗の実学級にも最適だと思います。 

 

⑥成人学校「太宰治の世界」 

野村主査  ９月１５日付け市報で募集します。第１回は１０月７日、野外学習で三



 6  

 

鷹市内を４キロほど歩きます。講師はみたか観光ガイド協会の小谷野芳文

さん。８月３１日に実踏済みです。第２回は１０月１４日、東分館で講義

となります。講師は明治大学教授の池田功さんです。多数の応募が見込ま

れるため往復はがきでの受付としました。担当は、大西さん、竹野さん、

藤さんです。よろしくお願いします。 

竹野委員  実踏に同行しましたが、このコースは説明を聞かないと分かりづらいで

す。案内板があることはあるのですが、つい通り過ぎてしまいます。それ

から道が狭いので歩くのに注意が必要です。 

堀田委員  行程の途中で解説を聞くとき、通りが危ないので注意が必要です。人数

が多いと大変かもしれません。 

野村主査  人数は３０人ぐらいで大丈夫と講師の小谷野さんに言われています。 

 

   ⑦成人学校「むかしみちを歩く～奥多摩むかしみち～白丸から氷川へ」 

野村主査  ８月１０日に実踏へ行ってきました。実施は１０月２８日。行程は白丸

集落から海沢を経て氷川へ至る３～４キロのコースです。講師は奥多摩観

光協会のガイド３人で、２班に分けて歩くとのことです。１０月１日付け

市報で募集し、往復はがきでの受付とします。マイクロバス使用のため、

定員は２０人です。担当は、椎野さん、吉田さんです。 

司  会  昨年も同じ時期に実施しており、楽しみにしている人も多いと思いま

す。企画実行委員もあと２人ほど行けるようなので、ご検討ください。 

竹野委員  紅葉には少し早いですか？ 

野村主査  奥多摩の紅葉は１１月以降かと思われます。 

 

   ⑧成人学校「コミュニケーションのココロ」 

杉山非常勤 １１月４日と１１日の全２回で実施します。募集は１０月１５日付け市

報です。内容は話し方についての解説、技術指導など講義と実技を交えて

の講座になります。担当は藤さんと、他にどなたかできればお願いします。 

司  会  定員２０人というのは少ない気もします。 

杉山非常勤 少人数のグループに分かれての実技指導もあるようなので、この人数に

絞りました。実際には応募状況を見て対応したいと思います。  

司  会  実技指導があるのはよい企画だと思いますが、その旨内容がわかるよう

なチラシ表現の工夫をしたらどうでしょうか。 

藤委員   講座の中では、少人数に分かれてテーマを与えられ、そのテーマで一人

ずつ話をするというようなことをやると思います。 

杉山非常勤 チラシの表現については、あまり具体的に書くと敬遠されてしまう面も

考えられると思うので、再度検討してみたいと思います。 
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 ⑵その他 

   ①第２２回東センターまつりについて 

長堀主査  反省会には１７団体、１８人が出席し、来年につながる活発な意見が出

されました。イベントが多く、そのほとんどが盛況のうちに終了しました。

ただ、各イベント出演者の着替えや化粧等のための控え室が足りなくな

り、１階と２階の控え室を効率よく使う工夫をするなど、反省点もありま

す。展示の団体が減るなど課題も多いですが、ロビーのイス席を増やした

ことは良かったです。新小金井商店会の出店が定着するなど、年に一度の

地域のお祭りとして大いに盛り上がった３日間だったと思います。 

吉田委員  新小金井商店会の皆さんが入口に紅白の横断幕を張ってくれましたが、

お祭りらしい雰囲気が盛り上がってとても良かったと思います。ちょうど

七夕の時期でもあり、来年は６月ぐらいから準備して七夕飾りを作ったら

どうでしょうか。栗の実学級なども協力できると思います。 

長堀主査  とてもいい提案だと思います。入口に置けばセンターまつりの宣伝にも

なるし、出入りする子どもや若者にも協力を呼びかけたいと思います。 

司  会  展示が少し減ったとのことですが、全体的には盛大に催されたようで、

良かったと思います。 

 

   ②その他 

長堀主査  日程の確認です。９月１８日（金）午後１時３０分から３時３０分まで、

公民館本館にて、第４７回東京都公民館研究大会第６回企画委員会です。

１０月２日（金）午後２時から４時まで、東京学芸大学にて、第４課題別

集会の助言者、事例報告者など関係者全員そろっての打合せを行います。

１０月５日（月）午前８時３０分から午後４時頃まで、栗の実学級（火曜

会）野外研修「奥多摩周遊」の実踏です。車で行きますので同行できる方

はお願いします。 

大関館長  主催事業の報告や実施予定、途中経過など話されましたが、これらの事

業も企画実行委員の皆様のご協力があってこそ成り立っているものと改

めて感謝を申し上げます。今後ともご協力をよろしくお願いいたします。 

長堀主査  次回は１０月６日（火）午前１０時から正午になります。 

司  会  本日はお疲れさまでした。 

 

 


